

## LES PAFES DU NOM DE PIE

**N**EUFS Souverains-Pontifes ont porté sur la Chaire de saint Pierre le nom de *Pie* — en latin *Pius*.

Cette épithète n'avait pas, dans l'ancienne langue latine, à beaucoup près, la signification qu'elle a de nos jours. Elle signifiait, à proprement parler, *miséricordieux, bon et compatissant* envers autrui, et peut-être, plus anciennement encore, respectueux envers ses parents.

Aujourd'hui, dans le langage ecclésiastique, le mot *Pius* a gardé sa signification originnaire de *bon, débonnaire, miséricordieux*. Ainsi, dans la prose célèbre du *Dies iræ*, *Pie Jesu Domine* signifie évidemment : *Seigneur Jésus miséricordieux*. Et dans l'oraison souvent récitée : *Omnipotens sempiterna Deus*, etc... la conclusion : *Pietatis tue clementia omnium delictorum suorum veniam consequantur*, le mot *Pietas* conserve toute sa signification originelle et propre : *miséricorde, bonté*?

Après cette courte mais utile digression sur la signification de l'adjectif *Pius*, voici la liste des papes qui ont pris ce nom.

Saint Pie Ier, originaire d'Aquilée, gouverna l'Eglise sous les empereurs Antonin le Pieux et son fils adoptif Marc-Aurèle, de 158 à 167. On célèbre sa fête le 11 juillet. — Il est probablement le premier pape qui, dans ses lettres encycliques, se servit de la langue latine.

Il s'écoula ensuite plus de douze siècles avant qu'un autre pape portât le nom de Pie. Il nous faut arriver à Æneas Piccolomini, plus connu sous le nom de Æneas Sylvius, originaire de Sienne, l'un des plus savants prélats du XV<sup>e</sup> siècle. Il gouverna l'Eglise cinq ans, onze mois et vingt-cinq jours, et mourut à Ancône le 15 août 1464, en vue de la flotte chrétienne sur laquelle il avait